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Героический поступок

Президент России Владимир Путин на церемонии 
вручения премии «Доброволец года» объявил 2018 
год в РФ Годом добровольца и волонтера. 

Глава государства отметил, что 2018-й станет 
годом «всех граждан страны, чья воля, энергия, 
великодушие и есть главная сила России». По его 
мнению, примеров гражданского участия и солидар-
ности становится больше с каждым годом. 

Путин подчеркнул, что волонтерское и добро-
вольческое движение объединило людей разного 
возраста и профессий, которые стремятся делать 
добро, «быть там, где нужны их знания, опыт, участие 
и бескорыстная помощь». 

Указ Президента Российской Федерации от 
06.12.2017 г. № 583

«О проведении в Российской Федерации Года до-
бровольца (волонтера)». 

Вступил в силу с 6 декабря 2017 года

Как известно, Президент Рос-
сийской Федерации Владимир 
Путин объявил 2018 год Годом 
добровольца в России.  «В 
целях развития добровольчества 
(волонтёрства) постановляю: 
провести в 2018 году в Рос-
сийской Федерации Год добро-
вольца (волонтёра)», - сказано 
непосредственно в самом тексте 
Указа. 

1 февраля в культурно-спортивном 
комплексе состоялось торжествен-
ное открытие Года добровольца и во-
лонтёра в России в Курумканском рай-
оне, в котором приняли участие 100 
волонтёров из 11 школьных волонтёр-
ских групп. На этом мероприятии при-
сутствовали Глава МО «Курумканский 
район» В.В. Сультимов, заместитель 
председателя районного Совета де-
путатов Н.В. Сахаров, начальник рай-
онного Управления образования В.Ц. 
Маланов, другие официальные лица. 
Символично, что открытие Года добро-
вольца в районе совпало с 75-летием 
победы советских войск в Сталинград-
ской битве. Сталинградская битва ста-
ла коренным переломом в ходе всей 
Великой Отечественной войны и ныне 
отмечается как День воинской славы 
России. Нынешние добровольцы яв-
ляются достойными наследниками и 
продолжателями героических подви-
гов старшего поколения. 

На сегодняшний день в Курумкан-
ском районе действуют волонтёр-
ские группы в таких образователь-
ных учреждениях: «Альтернатива» 
в Аргадинской СОШ (руководитель 
С.Ц. Данзанова), «СиЗ Land» в Ба-
рагханской СОШ (руководитель В.В. 
Баторова), «Сила» в Гаргинской СОШ 
(руководитель Л.Г. Евреева), «До-
суг» в Дыренской СОШ (руководитель 
С.Б. Бадармаева), «Родник» в КСОШ 
№ 1 (руководитель З.Г. Буралова), 
«Дельфин» в КСОШ № 2 (руководи-
тель Ц-Д.Д. Очирова, «Максимум» 
в Майской СОШ (руководитель Е.М. 
Плюснина), «СТЭП – Шаг в будущее» в 

Могойтинской СОШ (руководитель Т.И. 
Усынина), «Вместе» в Сахулинской 
СОШ (руководитель В.Г. Большуно-
ва), «Мост» в Элэсунской ООШ (руко-
водитель Б.В. Буралов, «От сердца к 
сердцу» в Улюнханской СОШ (руково-
дитель Н.В. Ринчинова), «Цунами» в 
Центре дополнительного образования 
(руководитель Е.Ж. Очирова). 

В рамках открытия Года добро-
вольца (волонтёра) были проведены 
районный конкурс флешмобов «Мы 
добровольцы» и районная обучаю-
щая игра «Ты волонтёр». В конкурсе 
флешмобов «Мы добровольцы» пер-
вое место заняла волонтёрская груп-
па «Дельфин» Курумканской средней 
общеобразовательной школы № 2 
(руководитель Ц-Д.Д. Очирова). Вто-
рое место заняла волонтёрская группа 
«СТЭП – Шаг в будущее» Могойтинской 
средней общеобразовательной школы 
(руководитель Т.И. Усынина). Третье 
место заняла волонтёрская группа 
«Сила» Гаргинской средней общеоб-
разовательной школы (руководитель 
Л.Г. Евреева). 

В районной обучающей игре «Ты 
волонтёр» первое место заняла во-
лонтёрская группа «Дельфин» Курум-
канской средней общеобразователь-
ной школы № 2 (руководитель Ц-Д.Д. 
Очирова). Второе место заняла во-

лонтёрская группа «Сила» Гаргинской 
средней общеобразовательной школы 
(руководитель Л.Г. Евреева). Третье 
место заняла волонтёрская группа 
«СиЗ Land» Барагханской средней об-

щеобразовательной школы (руково-
дитель В.В. Баторова). 

Таким образом, дан старт Году до-
бровольца (волонтёра) в нашем рай-
оне. Главным девизом волонтёров 
является «Делай добро!». 

Открытие Года добровольца было 
проведено администрацией МО «Ку-
румканский район», районным Управ-
лением образования, районным Цен-
тром дополнительного образования и 
Курумканской СОШ № 2. 

Официальное открытие Года добро-
вольца (волонтёра) в России в Курум-
канском районе прошло в торжествен-
ной обстановке и показало, что есть у 
нас молодёжь, нацеленная на добрые 
дела на благо общества. И заверши-
лось открытие Года песней «Новое 
поколение» в исполнении Армине 
Акопян и Саяна Бальжиева, которую 
дружно подхватил весь зал. 

По материалам администрации 
МО «Курумканский район» 

подготовил Владимир Будаев
Фото автора

«Сделаем мир добрее»

Делай добро!
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Бурятия заручилась поддержкой Сове-
та Федерации в решении актуальных 

проблем республики  
Дни Бурятии, прошедшие в Совете Федерации 

с 29 по 31 января, завершились принятием за 
основу проекта постановления верхней палаты 
российского парламента «О государственной 
поддержке социально-экономического разви-
тия Республики Бурятия». В документ внесены 
предложения, решение которых на федеральном 
уровне даст дополнительные возможности для 
развития экономики региона. К 14 февраля фе-
деральные министерства и ведомства и комитеты 
Советы Федерации должны согласовать данный 
проект и постановление будет принято. О чем 
конкретно шла речь или чего удалось добиться в 
СФ делегации республики, в которую возглавлял 
Алексей Цыденов? Попробуем перевести итоги 
работы в «сухой остаток» кратко. Итак…

Аэропорты, мосты и дороги

Выступая перед сенаторами, Алексей Цыденов 
особое внимание уделил вопросам, связанным с 
авиационной доступностью Бурятии. Глава Буря-
тии внес предложение в Комитет Совета Федера-
ции по экономической политике рекомендовать 
Министерству транспорта РФ сделать круглого-
дичными субсидии на авиарейс Улан-Удэ – Мо-
сква – Улан-Удэ. Также в перечень субсидируе-
мых республиканские власти просят включить 
региональные авиамаршруты в Новосибирск, 
Екатеринбург, Владивосток, Сочи и Санкт-Петер-
бург.

Не менее остро, по мнению главы республи-
ки, стоит вопрос с содержанием местных аэро-
портов. Единственным возможным вариантом 
сохранения аэропортовой инфраструктуры яв-
ляется включение аэропортов Нижнеангарск и 
Таксимо в федеральное казенное предприятие 
«Аэропорты Красноярья». Цена вопроса - около 
60 млн руб. в год.

Кроме того, на заседании поднимался во-
прос о продолжении реконструкции автодороги 
Улан-Удэ – Турунтаево – Курумкан – Новый Уоян, 
которая свяжет север республики с ее центром. 
Реконструкция ведется с 2003 года, на сегодняш-
ний день введено в эксплуатацию 236 км трассы 
и построен мост через реку Баргузин. 

Здесь также необходимы дополнительные 
средства из федерального бюджета. Общая сто-
имость реконструкции участка дороги с 271-го по 
316-й км составляет 5,5 млрд руб., она заплани-
рована в 2019-2025 годах. Для реконструкции и 
строительства последующих участков автодороги 
(480 км), по предварительной оценке, необходи-
мо более 40 млрд руб.

Еще одним крупным инфраструктурным объек-
том, который, по словам Алексея Цыденова, тре-
бует внимания, является третий автомобильный 
мост через Уду в Улан-Удэ. Поручение, касающе-
еся этого моста, Владимир Путин дал по итогам 
пресс-конференции 14 декабря 2017 года. Ори-
ентировочная стоимость строительства составит 
5,5 млрд руб.  Правительство Бурятии уже напра-
вило предложение в правительство РФ о выделе-
нии субсидий на этот объект. 

Заместитель министра транспорта РФ Сергей 
Аристов поддержал предложения главы Бурятии. 

По итогам заседания принято решение внести в 
проект постановления Совета Федерации РФ ре-
комендации правительству поддержать Бурятию 
по всем этим вопросам. 

Бурятия обеспечит авиацию 
РФ «Кукурузником 2.0»

Алексей Цыденов заручился поддержкой 
Минпромторга РФ по выпуску самолета ТВС-2ДТС 
на базе Улан-Удэнского авиазавода. Этот вопрос 
глава республики поднял на заседании комитета 
Совета Федерации по экономической политике. 

«В России нет производства региональных 
самолетов аналогичных Ан-2. В реестре Роса-
виции находится 1200 бортов Ан-2. А импорт-
ные, все-таки, мало приспособлены для условий 
России. В Новосибирске в СибНИИГА им. С.А. 
Чаплыгина разработан самолет ТВС-2ДТС, кото-
рый уже произведен в опытном экземпляре. Мы 
можем наладить производство новинки на базе 
Улан-Удэнского авиазавода, если включить само-
лет в программу по развитию авиационной про-
мышленности России до 2025 года», – предложил 
Алексей Цыденов.  

Новый самолет закроет все потребности реги-
онального авиасообщения – от авиалесоохраны 
и санавиации до пассажирских и грузоперево-
зок. В Минпромторге РФ новому самолету уже 
пообещали всестороннюю поддержку. Серийное 
производство самолета ТВС2-ТДС на базе Улан-У-
дэнского авиазавода возможно уже в 2019 году. 
В целях продолжения работ по самолету глава 
Бурятии Алексей Цыденов предложил провести 
выездное совещание комитета Совета Федерации 
по экономической политике осенью 2018 года в 
Улан-Удэ.

Значение проекта для экономики республики 
сейчас даже трудно спрогнозировать. Дело в том, 
что парк самолетов Ан-2 стареет с каждым днем. 
А «рабочие лошадки» гражданской авиации 
именно такого типа нужны повсюду. Кроме того, 
У-УАЗ восстановит свою компетенцию по выпу-
ску самолетов. Это единственное предприятие в 
России, которое может производить и самолеты, 
и вертолеты.  

Вторая по счету, но первая 
по значению

Глава Бурятии выступил на расширенном за-
седании Комитета Совета Федерации по эконо-
мической политике, где уделил особое внимание 
завершению строительства Улан-Удэнской ТЭЦ-2, 
в которой так остро нуждается республика. По 
словам Алексея Цыденова, Улан-Удэ является 
единственным несбалансированным с точки зре-
ния электроэнергетики городом с населением 
более 100 тыс. человек в Сибири, Забайкалье и 
на Дальнем Востоке. Вопрос завершения строи-
тельства ТЭЦ-2 является одним из приоритетных 
для обеспечения комплексной безопасности на-
селения Улан-Удэ. Любая продолжительная ава-
рийная ситуация на объектах электроснабжения 
Улан-Удэ автоматически приведет к чрезвычай-
ной ситуации в системе теплоснабжения. 

Стоимость реализации проекта Улан-Удэнской 
ТЭЦ-2 оценивается в 33 млрд руб. Это позволит 
обеспечить энергобезопасность Улан-Удэ, улуч-

шить экологическую ситуацию в столице респу-
блики за счет закрытия 52 котельных, снижения 
нагрузки на ТЭЦ-1 и снижения вредных выбро-
сов в атмосферу до 45 раз. Также появится воз-
можность подключения новых потребителей в 
Улан-Удэ за счет ввода дополнительных мощно-
стей. 

Глава Бурятии напомнил, что вопрос оконча-
ния строительства Улан-Удэнской ТЭЦ-2 рассма-
тривался на совещании у заместителя предсе-
дателя правительства Российской Федерации 
Аркадия Дворковича в 2017 году. После чего ТГК-
14 направила в адрес Минэнерго России обосно-
вание строительства станции. Алексей Цыденов 
внес предложение в Минэнерго России о вклю-
чении окончания строительства Улан-Удэнской 
ТЭЦ-2 в Схему территориального планирования 
Российской Федерации в области энергетики и в 
проект программы модернизации тепловой энер-
гетики России.

Комитетом СФ по экономической политике 
по итогам заседания принято решение реко-
мендовать Минэнерго РФ рассмотреть вопрос 
о включении Улан-Удэнской ТЭЦ-2 в перечень 
объектов, реализация которых целесообразна с 
использованием механизма замещения и ново-
го строительства мощностей, а также в проекты 
программных документов, направленных на мо-
дернизацию объектов генерирующих мощностей 
в сфере энергетики в РФ.

И это еще не все
… В принципе, сенаторы пообещали Бурятии 

поддержку по такому широкому кругу вопросов, 
что даже одно их перечисление выйдет за рамки 
газетной страницы. Но попробуем хотя бы бегло. 

Это - возможность выделения дополнительных 
финансовых средств Бурятии на обеспечение 
решений, принятых на федеральном уровне и 
влекущих увеличение расходов региональных 
бюджетов. Речь идет не только о техническом 
оснащении пунктов сдачи ЕГЭ, но и, в первую 
очередь, о предстоящем повышении МРОТ, улуч-
шении жилищных условий многодетных семей. 

Это - финансирование реконструкции Селен-
гинского и Большереченского рыбоводных заво-
дов (даже без учета стоимости ПСД требуется бо-
лее 200 млн руб.). А также – строительства таких 
значимых объектов, как Ледового дворца, Центра 
по стрельбе из лука в Улан-Удэ, международно-
го лагеря «Артек на Байкале». Рекомендовано 
включить в федеральные программы реконструк-
цию пунктов пропуска на российско-монголь-
ской границе: ЖДПП «Наушки», ДАПП «Монды» 
и «Айнек-Гол».

Наиболее актуальными в сфере культуры Бу-
рятии признаны: завершение строительства 
пристроя к Национальной библиотеке Бурятии 
(988 млн руб.); строительство нового здания 
Национального музея (1,3 млрд руб.); строитель-
ство пристроя и реконструкция здания Бурятско-
го хореографического колледжа (606 млн руб.); 
реконструкция Дома культуры в Кяхте (почти 193 
млн руб.). Всего поддержки федерального цен-
тра требуют реконструкция 21 объекта образова-
ния, культуры и тепломагистралей.

Для ликвидации «трехсменки» в школах нуж-
но построить еще 8 школ и около 3 млрд руб. 
Алексей Цыденов рассчитывает на новую фор-

му – концессионное соглашение с федеральным 
центром, когда все школы будут построены в 
кратчайшие сроки, а расплачиваться регион будет 
в течение 10 лет. Возможно, Бурятии предстоит 
стать  «пилотным» субъектом по отработке таких 
соглашений. Пока же уже выделены средства на 
строительство школ в Тарбагатайском районе и в 
Улан-Удэ. То есть решение проблемы сдвинулось 
с мертвой точки.

Еще одной острой проблемой является ликви-
дация ветхого и аварийного жилищного фонда, 
расположенного в зоне БАМа. Республика бла-
годарна федеральному центру за серьезную под-
держку, которая позволила за семь лет с 2011 по 
2017 годы переселить 1871 семьи, проживающие 
в непригодных для проживания условиях. Од-
нако проблема до конца не решена и на сегодня  
общая площадь непригодного для проживания и 
аварийного жилищного фонда в зоне бурятского 
участка БАМа составляет – 77 тыс. кв.м, а это еще 
около 1400 семей, в том числе 190 семей бамов-
цев. Сегодня на решение данной задачи, помимо 
выделяемых федеральным и республиканским 
бюджетом средств, требуется еще 1,5 млрд руб. 
Минстрой РФ заверил, что финансирование пе-
реселения с зоны БАМ из федерального бюджета 
будет продолжаться до 2025 года.

Мы не только просим, но и 
работаем

«Хотелось бы отметить, что мы не только про-
сим, но и сами работаем, делаем все, что от нас 
зависит. Усилена работа по развитию сельского 
хозяйства, заключены соглашения с компанией 
«Мираторг» о покупке нашего молодняка. У нас 
будут осваиваться три новых месторождения 
полезных ископаемых, подтвержденный объем 
инвестиций по ним составляет 18 млрд рублей. 
Улан-Удэ стал столицей стартапов в 2018 году, 
мы намерены внедрять инновации и развивать 
малый и средний бизнес. К сожалению, не все 
мы можем решить без помощи федерального 
центра», - сказал Алексей Цыденов, обращаясь к 
сенаторам.

Глава верхней палаты российского парламента 
Валентина Матвиенко отметила эффективность 
проведения Дней Бурятии в Совете Федерации. 
«Знаю, что плотно эти три дня работали. Бурятия 
– непростой регион и, конечно, в первую очередь, 
будет зависеть от усилий губернатора, региональ-
ного парламента, но, безусловно, федеральный 
центр должен помогать. Есть, над чем работать, 
мы будем помогать там, где это возможно… Я по-
лагаю, что с учетом накопившихся проблем феде-
ральная поддержка Республике Бурятия должна 
быть усилена, в том числе и в Совете Федерации. 
Мы подготовили проект итогового постановле-
ния Совета Федерации, которое будем держать 
на контроле», - пообещала Валентина Матвиенко.

«Практически все вопросы, которые мы подни-
мали, были услышаны. В комитетах Совета Феде-
рации мы видели взаимопонимание, поддержку, 
открытый диалог по всем имеющимся пробле-
мам. Я уверен, что это даст большой стимул для 
решения поставленных задач», - подчеркнул гла-
ва Бурятии.

Сергей Васильев

Сенат нам в помощь

Со 2 по 4 февраля  в Тункинском 
районе прошел открытый турнир 
Республики Бурятия на призы Заслу-
женного тренера РБ Д.Г. Дондокова  
по волейболу среди юношей и деву-
шек 2001 г.р. и младше. 

На соревнования были пригла-
шены 15 команд среди девушек Ре-
спублики Бурятия и одна команда 
Иркутской области г. Слюдянка и 13 
команд среди юношей. Наш район 
представила сборная команда МБОУ 
ДО «Курумканская ДЮСШ» под ру-
ководством тренеров-преподавате-
лей З.Т. Гармаева и И.К. Гуржабон.

В первый день прошло открытие 
турнира и жеребьевка команд. Во 
второй день разыгрывалось первен-
ство в подгруппах. Наши девушки 
не оставили шансов никому, обы-
грав команду всех со счетом 2 : 0 и 
заняли 1 место в своей подгруппе. 

Вышедшие в четверть финала во-
семь команд провели перекрестные 
встречи. Наши девушки обыграли 
хозяев турнира Тунку и вышли в по-
луфинал. Но не смогли противосто-
ять  команде  ДЮСШ № 4 г. Улан-Удэ 
(Хара Морин). А в борьбе за третье 
место они уверенно выиграли ко-
манду Джиды. 

Наша юношеская команда в сво-
ей подгруппе заняла второе место и 
вышла в четверть финала, где усту-
пила команде Баргузин и, к сожале-
нию, осталась за чертой призеров.   

По итогам турнира места распоря-
дились следующим образом: 1 место 
- Кяхта, 2 место –  ДЮСШ №4  и 3 
место – Курумкан. А среди юношей: 
1 место – Баргузин, 2 место – ФМШ 
№56 г. Улан-Удэ и 3 место - Джида. 

Выражаем признательность и бла-
годарность за оказанную материаль-

ную поддержку нашим спонсорам, 
благодаря им  спортсмены имеют 
возможность участвовать и выигры-
вать республиканские турниры.

МБОУ ДО «ДЮСШ», директор Ж.Ю. 
Рабжинов;

Депутат НХ», директор ООО «До-
рожник А.Р. Лоншаков - ГСМ в обе 
стороны.

Магазин «Автошанс» Н.В. Коне-
вин;

ООО «Универсал» А.В. Петренко
Индивидуальный предпринима-

тель, ветеран спорта  В.Б. Самбаев 
(с. Алла)

Индивидуальный предпринима-
тель  Б. Р. Гармаев (с. Барагхан), Он-
гонов Владимир Викторович.

Юнкор Наталья Козулина,
ученица 9  класса МБОУ 

«КСОШ № 2»

Открытое первенство по волейболу 
Тункинского района

Сегодня каждый житель республики, столкнувшийся с фактами коррупции, может 
обратиться по телефону, написать на электронную почту или записаться на приём 

Во всех органах исполнительной власти республики определен свой телефон дове-
рия. К примеру, в министерстве социальной защиты населения республики работа по 
приему звонков от граждан ежедневно ведется по телефону: 46-24-34. 

- В том числе по данному телефону граждане могут обратиться по фактам, содержа-
щим информацию о возможных признаках коррупционных проявлений. Все звонки 
регистрируются, ведется запись разговоров. Есть и номер телефона «горячей линии»: 
44-74-18, 46-38-17, 44-50-39. Также о фактах коррупции можно сообщить по электрон-
ной почте mintr@mtsrrb.eastsib.ru, - сообщают в министерстве. 

В районах также ведется большая работа по противодействию коррупции. К при-
меру, в Заиграевском районе по телефону доверия можно обратиться с понедельника 
по воскресенье в круглосуточном режиме, сообщает пресс-служба правительства РБ. 

baikal-daily.ru

Власти Бурятии предлагают сообщить о 
коррупции по телефону доверия
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  В рамках ежегодного конкурса на 
лучшее освещение проблемы ВИЧ/
СПИДа среди средств массовой ин-
формации за 2017 год ко Дню жур-
налистики 2018 года награжден ООО 
«Курумкан-медиа», редакция газеты 
«Огни Курумкана» - генеральный ди-
ректор Базаров Д.О.

Экспресс-информация…
На 22.01.2018 в Республике Бурятия 

зарегистрировано 8533 ВИЧ-инфи-
цированных( показатель распростра-
ненности 867,9 на 100 тыс.населения), 
в том числе прибыли с установленным 
диагнозом-539, выбыло на другие тер-
ритории-1072. Больных СПИДом-993 ( 
в т.ч. 29 приб.), из них в 2018 г-1. Вы-
явленных анонимно-254.

   Умерло: 2158 ВИЧ инфицирован-
ных (в 2018-0), в т.ч. от СПИДа- 830 
человек, в 2018 -0. 

Поздравляем!

Базаров Д.О. - ген. директор 
ООО «Курумкан-медиа»,  Имеева Е.Л. - 
главный врач  ГБУЗ «РЦПБС»

 Первый фестиваль «Игры Бело-
го месяца» пройдет в Бурятии в дни 
празднования Сагаалгана в этом году. 
Отборочные состязания с концертной 
программой состоятся 15 февраля в 16 
часов в ТРЦ Capital Mall. Фактически, 
это и будет основной турнир, фина-
листы которого затем посоревнуются 
в ФСК. 

Как сообщил корреспонденту Вос-
ток-Телеинформ председатель РОО 
«Федерация Традиционных игр наро-
дов Бурятии» Алексей Гыргенов, на 
фестивале будут представлены три 
вида игр – шагай наадан, разбивание 
берцовой кости и Бухэ барилдаан. 
Особенностью мероприятия будет 
Бухэ барилдаан, который пройдет в 
новом формате «Стенка на стенку» 
или, вернее, «три на три». То есть бо-
роться одновременно будут команды, 
состоящие из трех человек. В каждой 
такой команде участники должны 
быть трех разных возрастных катего-
рий – 63 килограмма, 75 килограмма 
и свыше 75 килограмм. В случае, если 
возникнут проблемы с тяжеловесами, 
команда может заменить такого участ-
ника любым другим. При этом разре-
шается нападение двух участников на 
одного, но не трех на одного.   

По словам Гергенова, проведение 
фестиваля с борьбой «Бухэ барилда-
ан» в таком формате утвердил глава 
традиционной Сангхи России  Хамбо 
Лама Дамба Аюшеев. «Он поддержи-

вает новый формат «Бухэ барилдаан», 
считая, что это будет способствовать 
популяризации национальных видов 
спорта», - отметил Гергенов.

Такой фестиваль пройдет в Бурятии 
впервые – раньше в дни Сагаалгана 
проходил фестиваль бурятских тради-
ционных игр. Его проводили в респу-
блике в течение двух лет, но теперь 
решили сменить формат и развивать 
его как мероприятие событийного 
туризма, а не только спортивное со-
стязание. В этом плане Федерацию 
традиционных игр народов Бурятии 
поддерживает Министерство культу-
ры и только что созданное министер-
ство туризма.

- А министерство спорта Бурятии 
выделило призовые, - подчеркнул 
Гергенов. – Так, команда-победитель-
ница по «Бухэ барилдаан» получит 50 
тысяч рублей.  

Участие в турнире могут принять 
все желающие, выставив свою коман-
ду. Ограничением является возраст 
– участники должны быть старше 18 
лет. В разбивании кости могут посо-
ревноваться молодые люди в возрасте 
от 14 лет, а в игре шагай наадан – даже 
дети.   

Финал фестиваль пройдет в ФСК 
после гала-концерта, посвященного 
Белому месяцу. Для гостей там будут 
организованы мастер-классы и про-
дажа национальных сувениров. 

ИРА «Восток-Телеинформ»

В Бурятии пройдёт первый фестиваль 
в честь Сагаалгана 

В настоящее время в нашей 
республике запущен проект «100 
сёл Бурятии». Он направлен на 
то, чтобы использовать потенци-
ал наших сёл. Недавно в нашем 
районе побывала инициативная 
группа по этому проекту. 

Они ознакомились с достопримеча-
тельностями сёл Барагхан и Элэсун, в 
частности побывали на Барагханском 
аршане, субургане Соодой ламы, за-
имках, а также в многодетной семье 
Сергея Мунхоевича и Валентины Зо-
риктуевны Гармаевых из села Элэсун. 
В актовом зале Барагханской СОШ 
состоялся показ художественного 
фильма «Байкальские каникулы – 2». 
Собралось около 200 человек, не толь-
ко школьники, но и взрослые, всем 
фильм очень понравился. Кстати гово-
ря, фильм пока ещё не вышел в прокат, 
поэтому барагханцам, можно сказать, 
повезло одними из первых увидеть 
этот фильм. Известно, что сегодня у 
нас в республике бурными темпами 
развивается свой кинематограф. Поэ-
тому за прошедшим «круглым столом» 
один из авторов фильма, член Союза 
кинематографистов России Артём Бур-
лов представил цели своего приезда: 
во-первых, это пропаганда бурятского 
кино, во-вторых, чтобы производство 
фильмов окупалось в клубах нужна 
современная аппаратура. Например, 
в соседней Саха-Якутии все сельские 
клубы оснащены современной кино-
аппаратурой, поэтому производство 
собственных фильмов там окупается. 

Говоря в целом о проекте «100 сёл 
Бурятии», следует отметить, что в на-
шей многонациональной республике, 
где испокон веков бок о бок живут 
буряты, эвенки, русские, представите-
ли других национальностей, а также 
семейские, казачество, каждое село 
по-своему уникально, имеет свою изю-
минку, а коренные жители бережно 
сохраняют и передают из поколения в 
поколение народные традиции и обы-
чаи. Поэтому в современных условиях 
нужно развивать и возрождать на-
родные промыслы, декоративно-при-
кладное искусство, устное народное 
творчество. Здесь большая роль отво-
дится сельским активистам, главам по-
селений, старостам сёл, членам ТОСов, 
народным умельцам, представителям 
сельской интеллигенции и просто лю-
дям, неравнодушным к истории своего 
родного края. С этой целью экспертами 
инициативной группы проекта «100 
сёл Бурятии» проводился инфраструк-
турный анализ возможностей посе-
ления, «Школа IT – журналистики», 
подготовка проекта для получения 
гранта Минобразования Российской 
Федерации. 

Организация ТОСов, участие в раз-
личных проектах на получение гран-
тов, самозанятость населения (созда-
ние ИП), движение волонтёров – эти и 
другие   реалии сегодняшнего времени 
дают людям возможность использо-
вать свои умения и навыки. 

Работа инициативной группы про-
водилась по разным площадкам. Заме-
ститель руководителя Администрации 
Главы РБ и Правительства РБ по вопро-

сам территориального развития, пред-
седатель комитета по совершенствова-
нию государственного управления И.В. 
Смоляк рассказала о различных грантах 
и возможностях участия в этих грантах, 
о необходимой методической помощи 
участникам проекта. В частности, она 
рассказала о подготовке проекта для 
получения гранта Министерства об-
разования Российской Федерации. В 
ходе обсуждения выяснилось, что при 
осуществлении каких-либо проектов 
приходится сталкиваться со всевоз-
можными бюрократическими препо-
нами и  проходить очень много согла-
сований с разными контролирующими 
органами. 

Эксперт Е.В. Ширибон отметила, что 
у иностранных туристов очень ценятся 
наши сувениры с этническими мотива-
ми. Она наглядно показала, как осно-
вываясь на традиционных народных 
промыслах можно создавать вещи, в 
частности, из овечьей шерсти, которые 
будут пользоваться большим спросом у 
иностранных туристов. Одним словом, 
самобытная культура, богатые нацио-
нальные традиции, мастерство народ-
ных умельцев – всё это основа для 
занятости населения и создания новых 
рабочих мест. Таким образом, проект 

«100 сёл Бурятии» при соответствую-
щей обкатке имеет хорошие перспек-
тивы для воплощения в жизнь.  

Также в составе экспертной группы 
были заместитель председателя коми-
тета по совершенствованию государ-
ственного управления – начальник 
отдела сопровождения и контроля 
проектов В.Н. Намсараева, известная 
журналистка и блогер Д.М. Хамага-
нова. Глава поселения Б.М. Шакшаев 
провёл для гостей экскурсию в Бараг-
ханском народном историко-краевед-
ческом музее имени Г-Д.Э. Дамбаева. 
После просмотра экспозиций музея 
И.В. Смоляк оставила на память запись 
в книге почётных гостей. 

Во встрече с экспертами инициа-
тивной группы «100 сёл Бурятии» и 
обсуждении проблем приняли участие 
заместитель руководителя районной 
администрации по социальным во-
просам Б.Х. Базаров, глава сельского 
поселения «Барагхан» Б.М. Шакшаев, 
представители РУО, образовательных 
учреждений района. 

По материалам администрации 
МО «Курумканский район» 

подготовил Владимир Будаев
Фото автора

Чтобы сёла становились краше,
а люди жили лучше

Б.М. Шакшаев и И.В. Смоляк в Барагханском музее

Мастер-класс Е.В. Ширибон

Дата 
проведения 

Место 
проведения 

Наименование мероприятия 

16 февраля, 
с 12.00.ч. 

 с Курумкан, 
МБУК КДМЦ 

Сагаалган-2018 
 Вас ждут игры, викторины и состязания, 

которые так любили наши предки. 
Предоставляются услуги по фотосъемке в 
импровизированной юрте в национальных 

одеждах. 
 

12:00-Театрализованное приветствие гостей на 
площадке  КДМЦ 

12:30- 13.00. Концерт-представление «Шэдитэ 
Сагаалган» 

17 февраля, 
с 10.00.ч. 

с.Курумкан, ФСК Спортивные соревнования:  «Бухэ барилдаан»,  
стрельба из национального лука; бурятские 

шахматы «Шатар»; Шагай наадан, разбивание 
хребтовой кости « hээр шаалган» 

18 февраля с 
12.00.ч. 

с  Майск, на 
площади 
Майского СДК 

Масленица-2018 
В программе: 

 Районный конкурс фольклорных 
коллективов «Широкая наша 
Масленица!» 

 Конкурс «Варвара краса-длинная коса» 
 Конкурс «Рубаха – парень» 
 Конкурс частушечников 
 Ярмарка  масленичных  угощений 
 Спортивные игры и состязания 

24 февраля, 
с  11.00.ч 

с Курумкан, 
местность Маряан 

у Лысой горы 

Проводы Зимы 
Народное гуляние, зимние забавы 

28 февраля, 
17.00.ч 

с Курумкан, 
МБУК КДМЦ 

Районный конкурс  
«Баатар, Дангина – 2018» 

Проводится в рамках бурятского народного 
праздника «Сагаалган» и подготовки 
к XIII Международному бурятскому 

национальному фестивалю «Алтаргана – 2018» 
 

АФИША  
культурно-досуговых и спортивных  

мероприятий на февраль 2018 г.

Администрация МО «Курумканский район»

На это из федерального бюджета поступят допол-
нительные средства, сообщил на своей странице в 
Фэйсбуке сенатор от Бурятии Вячеслав Наговицын. 

Напомним, что на федеральном уровне принято решение 
повысить МРОТ на 4%, чтобы он стал равен прожиточному 
минимуму. Сейчас Минтруда дорабатывает законопроект и 
планирует внести его в Госдуму в середине февраля. Тем 
временем, Минфин уже начал изыскивать средства на повы-
шение зарплат тем работникам, которые получают зарплату 
в размере МРОТ. 

bgtrk.ru

Бюджетникам Бурятии повысят 
минимальный размер оплаты труда с 1 мая 
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Школьники и даже воспитанница 
детского сада отважно спаса-
ли попавших в беду на реках и 
пожарах 

1 февраля в Бурятском театре оперы 
и балета состоялось награждение де-
тей-героев из Бурятии, спасших жизни 
людей. Торжественное награждение 
прошло в конце презентации офици-
ального трейлера кинокартины Сол-
бона Лыгденова «321-я сибирская». 
Концерт «Поклонимся великим тем 
годам» был посвящён Дню воинской 
славы России - 75-летию Победы в 
Сталинградской битве. Собравшиеся 
почтили память воинов, павших в Ве-
ликой Отечественной войне. 

Достойной смене отважных си-
бирских воинов вручили медали. Де-
тей-героев торжественно наградил 
герой Российской Федерации, на-
родный герой Дагестана, полковник 
вооружённых сил РФ, заслуженный 
лётчик-испытатель Тагиб Толбоев и 
начальник Главного управления МЧС 
России по Бурятии Александр Марков. 

Постановлением высшего сове-
та «Российского союза спасателей» 
медалью «За мужество в спасении» 
наградили студента первого курса Тех-
нологического колледжа ВСГУТУ Юрия 
Жарникова. Медаль ему вручил дирек-
тор колледжа Сергей Сахаровский. 

В ночь со второго на третье янва-
ря 2017 года Юрий во время пожара 
помог спасти двух детей. Молодой 
человек и его друзья заметили дым, 

выходящий из-под двери квартиры и 
услышали детский плач. Парень выбил 
дверь, накинул на лицо мокрое поло-
тенце и вошёл в горящее помещение. 
Там он нашёл испуганных детей полу-
тора и трёх лет, которых он вынес по 
очереди. 

Самой маленькой героиней, полу-
чившей медаль «За спасение жизни», 
стала воспитанница подготовительной 
группы Кодунской начальной школы 
– детского сада Номин–Дари Дашини-
маева, спасшая маленьких братьев. 

2 января 2017 года селе Улзыта, пока 
многодетная мама занималась хозяй-
ственными делами, 4-летний Радна от-
крыл двери печи, поджёг кусок бумаги 
и случайно обронил его на дрова. При-
бежавшая старшая сестра, увидевшая 

языки пламени, тут же начала одевать 
4-летнего и годовалого братьев и вы-
несла из горящего дома. Дом спасти 
не удалось, но благодаря смелости и 
находчивости Номин-Дари малыши 
остались живы. 

Следующим награждённым меда-
лью «За спасение жизни»ученик 8 
«б» класса Курумканской средней об-
щеобразовательной школы № 2 Иван 
Катаманов. Он спас 25 июня 2017 года 
8-летнего Диму, тонущего в реке в селе 
Улюн Баргузинского района. 

Учащийся Каменского филиала «По-
литехнического техникума» Владимир 
Жуков также награждён медалью «За 
спасение жизни». Володя спас 5-лет-
него мальчика, который во время игры 
упал в реку за мячом и стал тонуть. Это 

случилось 5 августа 2017 года на реке 
Селенга. 

В начале июля 2017 года на реке 
Итанца Прибайкальского района с 
моста в реку сорвался 5-летний Бог-
дан. Школьница Ангелина Михайлова 
первая заметила отсутствие ребёнка, 
услышав шум отломившейся доски. 
Лёня Кривогорницын бросился в воду 
и подплыл к тонущему. Испуганный 
Богдан вцепился к Лёне и невольно 
потянул за собой. Оба мальчика оказа-
лись в опасности пойти ко дну, но на 
помощь бросились Руслан Кириков и 
Роман Крылов. Они помогли ребятам 
добраться до берега. Ангелина, Лёня, 
Руслан и Роман - учащиеся Каменской 
школы. Мальчики также награждены 
почётными медалями «За спасение 
жизни», а Ангелина – почётной грамо-
той Российского союза спасателей. 

Почётной грамотой от Российского 
союза спасателей награждён ученик 
7 «г» класса средней общеобразова-
тельной школы № 37 Улан-Удэ Саша 
Аюшеев. В новогодние каникулы Саша 
первым заметил пожар в соседнем 
доме. Языки пламени уже охватили 
всю стену дома. Он попросил бабуш-
ку вызвать пожарных и выбежал на 
улицу. Мальчик стучал в окна соседей, 
звал на помощь. взрослые быстро от-
кликнулись на призыв мальчика и на-
чали тушить пожар, не давая ему пере-
кинуться дальше. Большая беда была 
предотвращена благодаря Сашиному 
неравнодушию и сообразительности. 

Ещё одним ребёнком-героем, на-
граждённым почётной грамотой 
Российского союза спасателей, стал 
ученик 7 «б» класса Баргузинской 
средней общеобразовательной школы 
Максим Перевалов. Во время летних 
каникул он спас детей, сидящих в лод-
ке без вёсел, которые отнесло далеко 
от берега. Мальчику удалось подтянуть 
к себе лодку к суше и спасти детей. 

- Приятно посмотреть на нашу моло-
дёжь. Они спасли жизнь людям. Спа-
сибо их родителям, что воспитывают 
своих детей. Тем более после фильма, 
про тех, которые воевали и подарили 
эту жизнь, думаю, не зря они не спа-
ли, не ели, вот сегодня пример. Я вам 
желаю здоровья, удачи. Берегите на-
ших детей, - поздравилгерой России, 
заслуженный летчик-испытатель Тагиб 
Толбоев. 

- Каждый из них совершил герои-
ческий поступок. В сложной ситуации 
они приняли единственно правильное 
решение – оказать помощь человеку, 
оказавшемуся в беде. Я хочу от себя 
лично и от всей дружной команды спа-
сателей выразить слова благодарно-
сти родителям, воспитавшим своих де-
тей, так что с них можно брать пример. 
И наверняка не каждый из них станет 
спасателем, но я уверен, что у нас есть 
достойная смена, - сказал начальник 
Главного управления МЧС России по 
Бурятии Александр Марков. 

baikal-daily.ru

В Улан-Удэ медалями наградили 
детей-героев

К Году добровольца и волонтера

Андрей Данжуров: 
Я здоровался с Путиным
2018 год  в России объявлен 
Годом добровольца и волонтера. 
Об этом объявил Президент РФ 
Владимир Путин во время тор-
жественной церемонии вручения 
все-российской премии «Добро-
волец России – 2017», которая 
прошла в рамках I Всерос-сий-
ского форума добровольцев в г. 
Москва 4-6 декабря 2017 г.

Всероссийский форум доброволь-
цев – это самое знаменательное со-
бытие в сфере добровольчества нашей 
страны, которое собрало волонтеров 
из разных уголков России, в том числе 
и из Бурятии.

От нашей республики на форум 
были приглашены три волонтера, и 
одним из них был Данжуров Андрей, 
ученик Курумканской школы №1, член 
волонтерской группы «Цунами» Рай-
онного центра дополнительного об-
разования Курумканского района. Мы 
решили задать несколько вопросов 
Андрею.

– Привет, Андрей! Расскажи нам, 
как проходил форум.

– Всероссийский форум добро-
вольцев походил два дня. Первый 
день форума – образовательный день, 
он проходил в выставочном центре 
«Экспоцентр». В течение всего дня 
у нас была насыщенная программа: 
мы посетили дискуссионные секции 
и мотивационные выступления, ма-
стер-классы и презентации лучших 
практик добровольческого движения. 
Во второй день во дворце спорта «Ме-
гаспорт» прошло грандиозное шоу с 
участием звезд российской сцены и 
церемония награждения победителей 
ежегодной премии «Доброволец Рос-
сии – 2017».  

– Какие впечатления остались у 
тебя от поездки? 

– Радость и печаль. Радость потому, 
что я побывал в столице нашей страны, 
побывал на таком знаменательном со-
бытии, завел новых друзей, а печаль – 
потому что не хотелось уезжать и рас-
ставаться с новыми друзьями. Девочка 
Даша из Омска, узнав, что я из Бурятии, 
сказала: «Мне очень нравятся буряты, 
они такие добрые!» Поездка оставила 
у меня много ярких эмоции и впечат-
лений.

– Что больше всего тебе запом-
нилось? 

– Концерт с выступлениями знаме-
нитостей, я впервые вживую увидел 
Тимати, Алексея Воробьева, Андрея 
Малахова, Полину Гагарину и многих 
других. Но больше всего мне запомни-
лось то, как я поздоровался с Влади-
миром Владимировичем Путиным.

– Расскажи нам, как это произо-
шло?

– Мне и моему новому другу Алеше 
из Омска выпал шанс попасть в vip-зо-
ну. Во время выступления Президента 
Российской Федерации мы высоко 
вытянули руки и нача-ли активно ма-
хать. К нашему большому удивлению, 
он нас заметил, прервал свою речь и 
поздоровался с нами (смеется).

 – Давно ли ты состоишь в во-
лонтерской группе «Цунами»?

– В группе «Цунами» я с 2015 года.
– Расскажи нам немного о группе 

«Цунами».

– Волонтерская группа «Цунами» 
была создана в 2010 году в Центре дет-
ского твор-чества, сейчас Районный 
центр дополнительного образования. 
Основной состав группы – 10 человек. 
Мы проводим мероприятия по разным 

направлениям волонтерской деятель-
ности: экологическое волонтерство, 
пропаганда здорового образа жизни, 
пропаганда безопасности дорожного 
движения, социальное волонтерство 
и др.

Группа «Цунами» два года подряд, в 
2016 и 2017 гг., является победителем 
регио-нального этапа Республикан-
ского конкурса «Доброволец года» в 
номинации «Муници-пальный волон-
терский центр». После победы в 2017 
году представителя группы пригла-си-
ли для участия во Всероссийском фо-
руме добровольцев. И им оказался я 
(смеется).

– Почему ты решил стать волон-
тером? 

– Потому что быть волонтером 
очень интересно. Мне нравиться по-
могать людям и окружающей среде, 

ведь делая добро, мы делаем мир луч-
ше. 

– Что ты хотел бы пожелать 
нашим читателям? 

– Творите добро, и оно вернется 
к Вам по жизни. Добивайтесь новых 
высот, дости-гайте всех поставленных 
целей и никогда не останавливайтесь 
на достигнутом. 

– Спасибо, Андрей, за очень 
интересную беседу. И мы тебе 
желаем новых успе-хов в волон-
терской деятельности.

Беседовала Гонсорунова Эржена,
юнкор, воспитанница МБОУ ДО 

РЦДО МО 
«Курумканский район», 
учащаяся 9 класса МБОУ

 «Курумканская СОШ №1»
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   Народный ансамбль  песни 
и танца «Бархан-Уула» всегда 
был и остается центром притя-
жения культурной жизни села 
Барагхан.

 Ансамбль был организован в 1991 
году Банаевой Бальжин Самбуевной,  
заслуженным работником культуры 
Республики Бурятия. «Бархан-Уула» 
гордится своими заслугами уже  26 
лет. Ансамбль был удостоен звания 
«народный» в 2002 году. С этого вре-
мени коллектив гордо несет звание и  
подтверждает его каждые три года. В 
копилке коллектива содержатся как 
народные, так и эстрадные танцы и 
песни. В состав хореографической 
группы  ансамбля входят  3 возраст-
ные группы: старшая, средняя, млад-
шая. В вокально-хоровую группу: 
представители старшего поколения, 
молодежь села, младший состав. По-
явился новый  вид выразительного 
средства в композиционном постро-
ении концертов - шоу теней  «Лунный 
силуэт», где занимются дети 12-13 
лет. Занятия проводятся ежедневно, 
репетиции и выступления только ра-
дуют детей. В ансамбле «Бархан-Уу-
ла» идет постоянная работа над 
обновлением репертуара, идейным 
исполнительским и художествен-
ным уровнем. Свой рост професси-
онализма и артистизма участники 
коллектива демонстрируют на всех 
концертных программах  районного 
и сельского уровня, участвуют в та-
ких республиканских конкурсах, как 
региональный этап Всероссийского 
конкурса-фестиваля «Хрустальные 

звездочки» ФССП; Республиканский 
конкурс «Супербабушка» (Будаева 
Ноголой – диплом в номинации «Ба-
бушка-хозяюшка»); Республикан-
ский конкурс вокалистов им. семьи 
Черепановых, где солист ансамбля 
Базаров Жаргал  был удостоен Ди-
плома II степени. Ансамбль «Бар-
хан-Уула»  участник международных 
мероприятий, которые проводятся в 
Курумканском районе: III Междуна-
родный этнокультурный фестиваль 
баргутов, XVI Республиканские лет-
ние сельские спортивные Игры-2016,  
V Республиканская Спартакиада пен-
сионеров. 

Ансамбль сегодня имеет полно-
стью оборудованный хореографиче-
ский зал для занятий. Руководитель 
ансамбля  Базарова Эржена Вла-
димировна много делает для того, 
чтобы ансамбль был востребован 
населением,  подбирает программу, 
учитывая возрастные, музыкальные 
особенности участников.  В 2017 
году состоялся выпуск   солистов ан-

самбля песни и танца «Бархан-Уула». 
Праздничный концерт открыли при-
ветственным танцем. Выпускника-
ми, солистами  ансамбля исполнены 
танцы «Наездницы», «Жить», «Япон-
ский танец», «Твист», «Современный 
танец» и «Вальс». Прозвучали песни 
«Дангина», «Баллада о солдатской 
матери», «Последний звонок». Всем  
участникам  были вручены грамоты и 
подарки за активное участие в куль-
турной жизни поселения: В.Эрды-
ниевой, Е.Бадмаевой, Ж.Бадмаевой, 
Т.Ламажаповой, А.Тыхееву, Ж.Аюши-
еву, Э.Доржиеву, Д.Шакашаеву.

В 2018 году ансамбль  защищает  
звание «народный» перед респу-
бликанской экспертной комиссией, 
готовит большой  отчетный концерт 
перед населением.

 Пожелаем им творческих успехов!

Ц.Л. Гармаева, заслуженный 
работник культуры РБ 

В добрый путь, Бархан-Уула

Цели и задачи:

• Привлечение населения к регуляр-
ным занятиям физической культурой и 
спортом;

• Пропаганда здорового образа жиз-
ни;

• Популяризация  национальных ви-
дов спорта;

• Определение сильнейших спортсме-
нов для участия в республиканских со-
ревнованиях;

Время и место.
 Районные соревнования   проводят-

ся 17 февраля  2018 года, в с. Курумкан, 
ФСК.  Начало соревнований в 9.00 часов.

Руководство проведением.
 Общее руководство подготовкой и 

проведением соревнований осущест-
вляет оргкомитет. Непосредственное 
проведение возлагается на главную су-
дейскую коллегию, главный судья Раб-
жинов Ж.Ю., главный секретарь Онгонов 
А.В.

Участники.
 К соревнованиям допускаются сбор-

ные команды учреждений, организаций 
и сельских поселений  Курумканского 
района. 

Программа соревнований:

1. Бурятская борьба «Бухэ барилда-
ан». К участию допускаются все жела-
ющие, прошедшие медицинский осмотр. 

Юноши в весовых категориях до 30 кг., 
до 40 кг., до 50 кг., до 60 кг., свыше 60 кг. 
Мужчины в весовых категориях до 63 кг., 
до 75 кг., свыше 75 кг.

2. Стрельба из национального лука. 
Мужчины и женщины, дистанция 30 ме-
тров.

3. Бурятские шахматы «Шатар» (1 
мужчина, 1 женщина, 1 школьник)

4. Шагай наадан.  Абсолютное первен-
ство определяется по итогам трех видов: 
Hяhaлалга, Шагай шyyрэлгэ, Мори урил-
даан. (По одному участнику от каждой 
команды, без ограничения возраста)

5. Разбивание хребтовой кости «hээр 
шаалган» (состав команды 3 муж.). От 
каждой команды обязательно по 6 хреб-
товых костей. 

6. Награждение. Соревнования во 
всех видах, кроме «hээр шаалган» и «ша-
тар» проводятся в личном зачете. 

7. Заявки:
Заявки,  заверенные руководителем  и 

врачом подаются в день соревнований  в 
9 часов. Все участники должны высту-
пать в бурятской национальной одежде.

Администрация МО 
«Курумканский район»

Положение о проведении районных 
соревнований по национальным видам 
спорта «Сагаалган -2018»

С 4 февраля по 4 марта в 
Бурятии проходит месячник 
профилактики онкологических 
заболеваний. Организаторы – 
министерство здравоохранения 
республики и региональная об-
щественная организация реаби-
литационной помощи онкоболь-
ным «Я живу». В течение месяца 
сотрудники РОО «Я живу» и 
специалисты медицинских 
организаций будут проводить 
мероприятия, направленные 
на информирование жителей 
Бурятии о мерах профилактики 
и важности раннего выявления 
онкозаболеваний – одной из 
главных причин смертности в 
мире.

В рамках информационной кам-
пании на телевидении, в городских 
трамваях, на медиа-экране у Русского 
драмтеатра, а также на радио органи-
зован прокат профилактических ви-
део- и аудиороликов. В программах о 
здоровье и в газетах врачи онкологи 
расскажут о том, как вовремя диагно-
стировать онкозаболевание, какие 
обследования и с какой периодично-
стью необходимо проходить.

Сотрудники РОО «Я живу» проин-
формируют о работе с онкопациен-
тами, нуждающимся в реабилитаци-
онной помощи после лечения. О том, 
как облегчить им жизнь – способах 
оказать материальную и лекарствен-
ную, психологическую помощь, по-
мощь в поиске клиник, врачей, новых 
способов и форм лечения. Волонтёры 
организации распространят буклеты 
с этой информацией в общественных 
местах и на мероприятиях месячника.

Информкампания стартовала в вос-
кресенье 4 февраля – во Всемирный 

день борьбы с раковыми заболевани-
ями в колледже искусств им. Чайков-
ского. Где состоялась благотворитель-
ная ярмарка, на которой желающие 
прошли скрининговое обследование, 
организованное центром здоровья Ре-
спубликанского центра медицинской 
профилактики, и приняли участие в 
беспроигрышной лотерее. Состоялся 
благотворительный концерт.

«Нам предстоит большая совмест-
ная работа. Это и повышение каче-
ства оказания медицинской помощи 
онкологическим больным, и работа с 
населением и близким окружением 
пациентов», – отметил на открытии 

Валерий Кожевников, главный врач 
Бурятского республиканского клини-
ческого онкологического диспансера.

«Очень важно напомнить жителям 
Бурятии о том, что нужно вести здо-
ровый образ жизни, проявлять до-
статочную физическую активность, 
отказаться от вредных привычек. И 
независимо от возраста регулярно 
проходить профилактические ос-
мотры и диспансеризацию, что даёт 
возможность выявить заболевание 
на ранней стадии и спасти жизнь», 
– подчеркнул главный внештатный 
специалист онколог Минздрава РБ 
Александр Перинов.

В ходе месячника врачи мобильных 
бригад центра здоровья совместно с 
сотрудниками общественной органи-
зации «Я живу» будут проводить про-
светительскую работу в учебных заве-
дениях и на предприятиях Улан-Удэ.

10 февраля с 12 до 17 часов в ТРЦ 
«Capital Mall» пройдёт благотвори-
тельная ярмарка. 22 февраля в 14.00 
у представителей СМИ будет воз-
можность посетить центр конфор-
мной лучевой терапии в Бурятском 
республиканском клиническом он-
кологическом диспансере и позна-
комиться с самыми современными 

методами лечения онкозаболеваний. 
На 27-28 февраля запланирован ви-
зит в Улан-Удэ специалистов ассоци-
ации онкологов RUSSCO из Москвы. 
В рамках визита 27 февраля состо-
ится встреча со специалистами ре-
гионального Минздрава, посещение 
Республиканского онкодиспансера, 
конференция и знакомство с рабо-
той отделения паллиативной помощи 
Городской поликлиники № 2. На 28 
февраля запланировано посещение 
московскими специалистами Город-
ской поликлиники № 4, участие в ра-
боте школы для пациентов.

1 марта состоится заседание кру-
глого стола «Экология и онкология», 
где депутаты Народного хурала Бу-
рятии, Улан-Удэнского городского 
совета депутатов, врачи, члены обще-
ственных организаций, представители 
Минздрава республики в содружестве 
с онкопациентами обсудят причины 
развития онкозаболеваний.

3 марта в Улан-Удэ пройдёт зимняя 
спартакиада работников здравоохра-
нения, посвящённая профилактике 
онкозаболеваний. Соревнования по 
бегу на коньках состоятся на катке 
Центрального стадиона в 9.00 среди 
мужчин – на дистанцию 500 метров, и 
женщины – на 100 метров. В этот же 
день состоятся лыжные гонки на базе 
«Снежинка», в 14.00 – забег на дис-
танцию 3 километра среди мужчин и 
2 – среди женщин.

Итоги месячника по профилактике 
онкологических заболеваний будут 
подведены 4 марта на благотвори-
тельном концерте.

Источник: 
пресс-служба Минздрава РБ

Месячник профилактики онкозаболеваний 
проходит в Бурятии с 4 февраля
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(Окончание)
  Очередной вопрос краеведа Батожаба Радна-

ева: “Может поэтому так хотят строить там доро-
гу?” вынудил меня вновь взяться за перо.

   Мы уже писали о том, что сокровища отрогов 
Баргузинского хребта с давних пор привлекали 
внимание отечественных изыскателей. Первые 
геологические сведения были получены ещё в 
далёком 1867-м году, когда по левобережью реки 
Намама (недалеко от границы нынешних Курум-
канского и Северобайкальского районов) была 
организована добыча и выплавка меди. К 1911-му 
году относятся первые сведения о золотоносно-
сти в чёрных сланцах района. 

    В этом же году капитан императорского кор-
пуса военных топографов Петров описал район 
медных выбросов, расположенных по реке Нама-
ма. Медно-рудный район главным образом состо-
ит из 3-х гор: Красногоровой (на севере), Меди-
ной и Никотиной (на юге) и расположен между 
реками Намамой и Светлой. У подножия горы 
Медина Петров нашёл старый горноразведческий 
посёлок Октокит: жилой дом, плавильни, соору-
жения для дробления и промывки руды, баня, 
кузница и православное кладбище. На обеих 
склонах и хребтовой части горы были сооружены 
шурфы и разведочные шахты, в коих в богатых 
отношениях были руды меди, свинца и серебра.

    В среднем течении ручья б. Чипчикон были 
найдены старые рабочие дома, сооружения для 
дробления и промывки руды, плавильные печи, 
баня, кузница. На перевале горы (на высоте 810 
саж.) найдена избушка для рабочих. 

 
  Упомянутая нами ранее речка Чирикта чуть 

дальше впадает в Намаму, разработки идут к 
его верховьям от долины Октокита. Но это уже, 
вероятно, работа относительно недавнего вре-
мени, домики по Чипчикону и Октокиту недав-
ние. Посёлок Чипчикон даже на яндекс-карте 
обозначен, хотя там видно только два домика. А 
Октокитско-Чипчиконское рудное тело упомина-
ется даже в зарубежных книгах по геологии.

     При заявках были даны названия рудникам: 
на горе Красногоровой рудник Константинов-
ский, на Мединой – Дажинский, на Никотиной 
– Александровский. В начале открытия руды 
были попытки плавить её в печах, но последние 
настолько были плохо устроены, что медь в них 
получалась чёрная. До сих пор ещё сохранились 
развалины печей и продукты плавления. В совет-
ское время все попытки возродить добычу руды 
не увенчались успехом вследствие отдалённости 
от Забайкальской железной дороги (570 вёрст), 
отсутствия капитала и были свернуты, шахты и 
шурфы были взорваны…

В 1935–1938 гг. установлена золотоносность 
бассейна р. Няндони. В 1939 году на Чипчи-
конском месторождении выявлено около 30 
кварц-сульфидных жил с содержанием золота. 
На Намаминском месторождении опробованы на 
золото рудное зоны. По этим работам расширены 
перспективы Намаминской рудной зоны на золо-
то, медь, полиметаллы и редкие металлы; выяв-
лены перспективные рудопроявления золота и 
многочисленные пункты минерализации.

 Батожаб Раднаев нашёл на одной карте в том 
месте бывшие населённые пункты Чипчикон и 
Октокит. На Октоките был посёлок геологов. В 
1969 году туристы Баргузинской школы были там 
и называли это место прииском Чипчикон-Ок-

токит. Также там был турист из Улан-Удэ, видел 
там локомобиль начала ХХ века и большую дро-
билку (пишет, что дробилку, очевидно, затаскива-
ли в 1950-х гг.).

Стало быть, район Намамы перспективен для 
добычи золота и других цветных металлов. 
Вспомнилось кое-что из детства и отрочества в 

Дырене: время от времени поговаривали: «там 
наверху у нас что-то есть». А что именно - не зна-
ли. Про медь точно не говорили. Про уран, золо-
то, серебро, полиметаллы? (не припоминается).

 … Вернёмся тогда к первоначальному вопро-
су о строительстве автомобильной дороги «Тазы 
– Новый Уоян».

   Возникновение автомобильной дороги «Та-
зы-Уоян» относится к 1974 году и связано с необ-
ходимостью завоза грузов в район строительства 
Байкало-Амурской магистрали. Общее протяже-
ние автомобильной дороги «Тазы - Новый Уоян» 
составляет 240 км, из которых участок «Новый 
Уоян – Кумора» протяжением 66 км был построен 
и введён в эксплуатацию за счёт средств респу-
бликанского бюджета. Из-за дефицита средств 
финансирования в 1992 году работы по строи-
тельству были прекращены.

  На автотрассе сейчас на всём протяжении 
нет обустройства дороги, пересечений и примы-
каний. Мосты, преимущественно деревянные, 

и трубы находятся в аварийном состоянии и не 
соответствуют техническим нормативам. Чтобы 
проехать, нужны внедорожники или «Уралы», 
«КамАЗы». Без высокопроходимого транспор-
та – никуда.  Повсюду камни, перевалы, реки. 
Все реки – вброд. Кстати, дорога проходит по 
заповеднику «Джергинский». Как будут вести 
её реконструкцию в заповедной зоне, не совсем 
понятно.

 Автомобильная дорога является естественным 
продолжением дорог «Улан-Удэ-Турунтаево-Ку-
румкан» (410 км) и «Курумкан - Сахули-Улюнхан» 
(83 км).

  Реализация проекта строительства автомо-
бильной дороги, эффективность инвестиционных 
затрат могут быть связаны, как нам представля-
ется, с началом освоения минерально-сырьевых 
ресурсов в регионе, использованием средств 
долевого участия заинтересованных организа-
ций в развитии производства, создании объектов 
инфраструктуры, обеспечивающей нормальную 
жизнедеятельность.

  Сейчас почти всё продовольствие и другие 
товары на «севера» республики доставляются из 
Иркутской области. Ибо веcти товар из централь-
ной Бурятии нереалистично.

  Баргузинская долина должна стать основной 
продовольственной базой для БАМа и северных 
районов республики. Отсюда можно отправлять 
мясо, овощи, молоко и другое. Для «северов» - 
это быстрый и дешёвый маршрут в будущем.

 И строительство данной дороги приобретёт 
большее значение в случае формирования на 
базе Байкало-Амурской магистрали особой 
экономической зоны, так как свяжет в единое 
транспортное пространство южные и северные 
районы республики. В связи с незначительным 
объёмом дорожного фонда республики прави-
тельством Бурятии должна проводиться работа 
по включению строительства и реконструкции 
участков данной автодороги в федеральные це-
левые программы, с целью выделения средств 
федерального бюджета на их реализацию (см.: 
информация о состоянии, проблемах и перспек-
тивах развития дорожного хозяйства Республики 
Бурятия. Полная версия: http://gazeta-n1.ru/
archive/2016/29/42772/).

  В заключение хотим выразить благодарность 
известному нашему краеведу Батожабу Раднаеву 
за работу, которая всегда приносит радость узна-
вания истории родного края, за старания и усерд-
ный труд, за проявленное терпение, за энтузиазм 
и уважение к землякам.

         Цыренжаб Чойропов, 
доктор социологических наук, профессор

Уголок краеведа

Об истории открытия баргузинской меди

Населённые пункты Октокит и Чипчикон

Карта перспективных площадей на оруднение 
(розовым цветом обозначены первоочередные 
металлы).

16 февраля наступает новый год по 
лунному календарю - год Собаки, эле-
мент года – земля, цвет – желтый, а как 
всякий четный год, 2018-й имеет муж-
ское начало. 

Этот год будет во всех сферах пло-
дородным, в отличие от предыдущих 
лет более спокойным, всё постепенно 
будет стабилизироваться. Год будет 
очень благоприятным для людей чут-
ких, имеющих выдержку и проявляю-
щих находчивость. 

Земля – действующий элемент – 
представлена как кристаллизующая, 
собирающая воедино сила, которая 
работает медленно, но мощно. Этот 
элемент несет в себе стабильность 
и всё делает четким, определённым, 
конкретным. Качества Земли – плодо-
родие и изобилие. 

Элемент Земля вносит в жизнь людей 
мудрость и благоразумие, наделяет их 
такими свойствами как практичность, 
методичность, логичность суждений и 
рассудительность, стойкость духа, сила 
воли, дружелюбие. И хотя люди будут 
немного медлительными, но, имея кон-
кретные цели и твердые устремления, 
будут планомерно продвигаться к ним. 
Предприимчивые и практичные, они 
могут быть эгоистами и собственни-

ками, привязанными к материальным 
вещам. 

Земля сама по себе стихия опре-
деленная и однозначная, твердая и 
стабильная по своей форме. Хотя в 
процессе ее властвования могут про-

являться негативные черты: замкну-
тость, медлительность, консерватизм 
и небольшая склонность к депрессии. 

Собака – это воплощение верности 
и честности. Она умна, наделена силь-

ным чувством справедливости и яв-
ляется добросовестным работником. 
Она обязательный друг и не может 
ни помочь. Собака точна и склонна к 
анализу, долго принимает решения и 
избегает быть на переднем крае. Ее 
суждения здравы, она надежна, пре-
данна и альтруистична. 

Собака не терпит лицемерия и не-
доброжелательности, но ее гнев, вы-
званный ее высокими моральными 
качествами, недолог. Собака неигрива, 
в жизни она слишком серьезна. Она 
так много рассуждает и анализирует, 
что порой впадает в пессимизм. Об-
ладает хорошей интуицией, заранее 
чувствует опасность и иногда преу-
величивает ее, из-за чего становится 
беспокойной, даже может паниковать. 
Обманутая собака может стать цинич-
ной. Ее жизнь – тяжелое бремя, а если 
она будет продолжать принимать все 
всерьез, то у нее останется мало воз-
можностей для счастья. Любовь соба-
ки может быть долгой, если она сумеет 
справиться со своим пессимизмом. 

Погода. Весна обещает быть про-
должительной, в конце весны ожи-
даются осадки. Летом будут дожди, а 
ближе к концу лета – засуха, возмож-
ны пожары, но несмотря на это урожай 
будет хорошим, много травы и изоби-
лие ягод. Скот будет сытым и будет 

хорошо размножаться. В начале и в 
конце года сильные ветра. 

Влияние года. Год Собаки для моло-
дежи очень благоприятен, для детей 
хороший, пожилым людям надо обра-
тить внимание на свое здоровье. 

Если говорить про людей, которые 
родились в разные годы, то год Соба-
ки хорош для тех, кто рожден в годы 
Курицы и Обезьяны. Тем, кто родился 
в годы Собаки, а также Дракона, Овцы 
и Коровы, этот год не очень удачный. 
Им рекомендуется быть бдительными 
и осторожными, искренне совершать 
благие дела, помогать нуждающимся, 
детским домам и домам для инвали-
дов и престарелых. Таким образом 
возможно избежать различных пре-
пятствий в наступающем году. Этот год 
будет переменчивым для рожденных 
в годы Тигра и Лошади. Хорошим он 
будет для тех, чьим покровителем яв-
ляются Мышь, Кролик, Змея и Свинья. 

Для более подробного составления 
гороскопа рекомендую обратиться к 
своим духовным наставникам. 

Составитель: Намсарай лама 
Дашидондоков, астролог 

Иволгинского дацана

БУРЯТИЯ ОНЛАЙН

Астрологический прогноз на Новый Восточный Год 
от Буддийской Сангхи
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Доводим до сведения, что в соот-
ветствии с Постановлением Прави-
тельства Российской Федерации от 
26.01.2018г. № 74 «Об утверждении 
коэффициента индексации выплат, 
пособий и компенсаций в 2018 году» 
установлен  размер индексации 1,025 
для выплат, пособий и компенсаций.

В связи с этим размеры государ-
ственных пособий гражданам, имею-
щим детей, с 01.02.2018г. составят:

- Пособие по беременности и родам, 
выплачиваемое женщинам, уволен-
ным в связи с ликвидацией органи-
зации, прекращением физическими 
лицами деятельности в качестве инди-
видуальных предпринимателей- 754,16 
руб.; 

- Единовременное пособие женщи-
нам, вставшим на учет в медицинских 
учреждениях в ранние сроки беремен-
ности, выплачиваемое дополнительно 
к пособию по беременности и родам 
–754,16 руб.; 

- Единовременное пособие при ро-
ждении ребенка –20110,91 руб.;

-Ежемесячное пособие по уходу за 
ребенком неработающим гражданам, 

осуществляющим уход за первым 
ребенком –3770,80 руб., за вторым и 
последующими детьми –  7541,58 руб.;

- Размер ежемесячного пособия по 
уходу за ребенком гражданам, уво-
ленным в период отпуска по бере-
менности и родам, отпуска по уходу 
за ребенком в связи с ликвидацией 
организаций, исчисленный из зара-
ботной платы в размере 40% среднего 
заработка, не должен превышать мак-
симальный размер –15083,17 руб;

- Единовременное пособие бере-
менной жене военнослужащего, про-
ходящего военную службу по призыву 
–31847,71 руб.;

- Ежемесячное пособие на ребенка 
военнослужащего, проходящего во-
енную службу по призыву –13649,02 
руб.;.

-Единовременное пособие при пе-
редаче ребенка на воспитание в се-
мью –20110,91 руб.;

-Единовременное пособие в случае 
усыновления ребенка-инвалида, ре-
бенка в возрасте старше семи лет, а 
также детей, являющихся братьями и 
(или) сестрами –153663,70 руб..

Нормы закона, касающиеся индек-
сации указанных выше пособий, рас-
пространяются на правоотношения, 
возникшие с 1 февраля 2018 года. Ин-
дексация размера единовременного 
пособия при рождении ребенка на ко-
эффициент 1,025 применяется только 
в случае рождения ребенка 1 февраля 
2018 года и позднее.

           
 Об индексации размера ЕДВ  
гражданам, награжденным зна-
ком «Почетный донор России» 
или «Почетный донор СССР» 

  Согласно информационному пись-
му ФМБА России от 30.01.2018 № 32-
024/78 сумма ежегодной денежной 
выплаты гражданам, награжденным 
знаком «Почетный донор России» или 
«Почетный донор СССР  индексируется  
на 4,0 %.», т.е. в 2018 году размер ЕДВ 
составит  13 562 руб.78 коп.

 Об индексации размеров ЕДВ 

Согласно закону Республики Буря-
тия от 21.12.2016 № 2212-V «О респу-
бликанском бюджете на 2017 год и на 
плановый период 2018 и 2019 годов» 
установлен размер индексации сумм 
ежемесячной денежной выплаты на 
6,0 процентов. Таким образом, разме-
ры ежемесячной денежной выплаты с 
1 января 2018 г. составили: 

 -  Ветераны труда – 454 руб. 
 -  Ветераны ВОВ – 605 руб. 
 -  Реабилитированные лица – 887 

руб. 
 -  Дети войны – 354 руб.
 -  Ветераны труда Республики Буря-

тия – 1141 руб. 
   Гражданину, имеющему одновре-

менно право на получение ЕДВ по 
нескольким основаниям, выплата уста-
навливается по одному из них, предус-
матривающему более высокий размер.

Об индексации размеров посо-
бий приемным и опекунским 
семьям

Также сообщаем, что с 01.01.2018г. 
установлена индексация вознагражде-

ния приемному родителю, денежных 
средств на содержание ребенка (де-
тей) в приемных семьях, ежемесячной 
выплаты денежных средств опекуну 
(попечителю) на содержание ребенка 
в размере 1,05.:

 Соответственно размеры пособий  
( с учетом районного коэффициента) 
составят:

- «Вознаграждение на первого ре-
бенка» – 6691,91 руб.;

- «Вознаграждение на второго  и 
каждого последующего ребенка» – 
4608,37 руб.; 

- «Вознаграждение на ребенка не 
достигшего 3-х летнего возраста, ре-
бенка – инвалида, ребенка с ограни-
ченными возможностями» увеличива-
ется на 1772,45 руб.;

- «Доплата в случае принятия на 
воспитание 5 и более приемных де-
тей» – 26739,83 руб.

  - « Ежемесячная выплата денежных 
средств семьям опекунов и приемным 
семьям» – 6076,98 руб.

Начальник                                                                  
Л.Ц.Элбенова

Об индексации пособий  с 01.02.2018 г., выплачиваемых из 
Федерального бюджета

Тарифы на электричество 
в Бурятии в 2018 году 
заморожены
Два года стоимость электроэнергии для 
населения республики расти не будет 

Глава Бурятии Алексей Цыденов направил 
обращение ФАС России о заморозке цен на элек-
троэнергию для населения республики до 1 июля 
2019 года. Хотя в 2018 году для всех регионов 
страны планировалось повышение примерно на 
4%. 

Антимонопольная служба согласилась и оста-
вила тариф на уровне июля 2017 года. Об этом 
сегодня на пресс-конференции сообщил руко-
водитель Республиканской службы по тарифам 
Борис Хмелёв. 

- Это пока единственный субъект Российской 
Федерации, где не планируется рост стоимости 
электроэнергии для населения. Это успех для 
нас. Тариф для населения для нас важен. В насто-
ящее время республика занимает 10 место из 85 
регионов страны по величине тарифов на элек-
троэнергию как для населения, так и для прочих 
потребителей. То есть в 75 регионах тариф выше, 
чем в Бурятии, - прокомментировал он. 

Он отметил, что последние два года ФАС России 
тариф на «свет» для жителей республики только 
снижала: с 3,052 до 2,87 рублей за киловатт-час 
в 2016 году и с 2,87 до 2,752 рублей киловатт-час 
– в этом. 

А в июле этого года правительство России 
включило Бурятию в перечень особых зон оп-
тового рынка электроэнергии без ограничений 
срока. Решение вступило в силу с 1 сентября. В 
итоге и для бизнеса Бурятии тариф снизился. В 
среднем на 25%: для малого бизнеса - с 6,97 до 
4,93 рубля за киловатт-час, для среднего - с 5,62 
до 3,93 рублей, для крупного - 3,59 до 2,84 рубля 
киловатт-час. 

- Такого снижения за последнее время ни по 
республике, ни в целом по стране не было. Это 
снижение стоимости электроэнергии привело к 
тому, что мы уже до конца года ожидаем эконо-
мию средств по потребителям промышленности 
почти на 1,5 миллиарда рублей. Среди бюджет-
ных организаций будет экономия более 100 мил-
лиона рублей, - отметил Хмелёв. 

Минпром Бурятии подсчитал, какую факти-
чески экономию получили предприятия респу-
блики. Например, как представителя небольших 
предприятий оценили «Байкальскую живицу», 
производителя серы. Если в начале года компа-
ния тратила 62 тысячи рублей в месяц на элек-
тричество, то в ноябре - на 29% меньше. 

Сниженный тариф для среднего предприятия 
«Племенной завод Николаевский», которое ещё 
в январе на электричество тратило 999 тысяч ру-
блей в месяц, создал экономию в 288 тысяч ру-
блей в ноябре. 

Пользующийся высоким напряжением ЛВРЗ 
по сравнению с январём сэкономил 12 миллио-
нов рублей. 

- Даже если это сравнить со всеми мерами под-
держки, когда к нам обращаются предпринимате-
ли за субсидиями, за компенсациями процентной 
ставки, за грантами, за лизинговыми платежами, 
по итогам 2017 года это была самая масштабная и 
самая крупная мера поддержки, - сказал министр 
промышленности Алексей Мишенин. 

Но уже в будущем году промышленность ждёт 
традиционное повышение цены на электриче-
ство, но не более чем на 5%. И уж точно менее, 
чем в других регионах, заверил руководитель Ре-
спубликанской службы по тарифам. 

https://www.baikal-daily.ru/
news/15/288360/

В результате оперативно-розыскных меро-
приятий сотрудники уголовного розыска по 
горячим следам задержали двоих 17-летних 
жителей Баргузинского района, которые 5 
февраля проникли в дом жительницы Курум-
кана, откуда похитили ювелирные украшения и 
деньги. Ущерб составил 29 тысяч рублей. Также 
подростки, отжав стеклопакет, проникли в со-
седний дом, однако, не найдя драгоценностей 
и денег, покинули помещение.

При проверке на причастность к соверше-
нию аналогичных преступлений оперативники 
установили, что 15 января они проникли в один 
из домов в с.Курумкан, откуда похитили юве-
лирные украшения и деньги. Ущерб составил 
118 тысяч рублей.

Возбуждены уголовные дела по признакам 
преступления, предусмотренного ч.3 ст.158 
Уголовного кодекса Российской Федерации. 

В ближайшее время материалы будут переда-
ны в Следственный комитет для дальнейшего 
расследования. Решается вопрос о постановке 
подростков на профилактический учет.

Источник: МВД Республики Бурятия

В Курумкане задержаны несовершеннолетние, 
подозреваемые в серии квартирных краж

Ранее с соответствующей инициативой 
выступили представители Союза автош-
кол России 

Из Союза автошкол РФ ранее поступило 
предложение обязать водителей, которым не-
обходимо заменить права из-за окончания сро-
ка их действия, пересдавать экзамен на знание 
правил дорожного движения. Представители 
Министерства внутренних дел рассмотрели эту 
инициативу и ответили отказом. 

О том, что Госавтоинспекция МВД России не 
собирается заставлять водителей снова сдавать 
теоретический экзамен при замене прав сооб-
щает ТАСС со ссылкой на слова представителей 
пресс-центра ведомства. 

«В настоящее время внесение изменений в 
порядок допуска к управлению транспортны-
ми средствами, в части приёма экзаменов при 
замене водительских удостоверений, не пред-
усматривается», — отметили в Министерстве 
внутренних дел РФ. 

Ранее стало известно также о том, что предло-
жение Союза автошкол РФ не нашло поддержки 
и в Госдуме, об этом рассказал первый замести-
тель председателя комитета ГД по госстроитель-
ству и законодательству Вячеслав Лысаков. Он 
напомнил о том, что, согласно ныне действую-
щим законам, право на управление транспорт-
ным средством выдаётся в России бессрочно. 

infpol.ru

 «Переэкзаменовки» при 
замене водительских прав не 
будет 
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Куплю

Разное

Продам

Поздравляем!

• Закупаю домашнее сливочное 
масло, сливки, сметану, творог. 
тел. 89148488477.

• Дом. тел. 89246549527.
• Сено. тео. 89503912985.
• Участок на картофельном поле. 

тел. 89243949245.
• Благоустроенный дом. тел. 

89243989517.

• ОСАГО. Техосмотр. Договора куп-
ли-продажи. с. Курумкан ул. Пер-
вомайская, 4. тел. 89246543773.

Объявление
10  марта в Северо-Байкальском 

районе Республики Бурятия в ак-
ватории уникального острова Ярки 
состоится 10-юбилейная рыбалка 
«Северный Байкал - 2018», которая 
стала одним из самых ярких брендов 
Бурятии и имеет статус международ-
ного состязания.Главный приз – авто-
мобильУАЗ Хантер!

Подарком для любителей спорта 
станут лыжные гонки и другие сорев-
нования! 

Для вас будут звучать песни в ис-
полнении известного эстрадного ис-
полнителя Бурятии Валико Гаспаряна!

Вас ждет фееричное шоу, а также 
национальные обряды, песни, танцы, 
конкурсы, спортивные зимние виды 
спорта  и прекраснейшая природа 
Великого озера-моря! Не пропустите 
уникальную возможность получить 
удовольствие от рыбной ловли и об-
щения с единомышленниками! 

Приглашаем всех любителей зим-
ней рыбалки, спорта и активного от-
дыха принять участие в этом гранди-
озном событии!

Телефон для справок 8 (30130) 47-
024

Будаева Будажаб Баторовна (1934-2018)
24 января 2018 года на 84 году жизни скон-

чалась Будаева Будажаб Баторовна, отличник 
народного просвещения РСФСР, ветеран пе-
дагогического труда.

Будажаб Баторовна начала свою педаго-
гическую деятельность в 1957 году в Саху-
линской средней школе, затем работала в 
Гаргинской и Баянгольской средних школах. 
С 1964 года и до выхода на заслуженный от-
дых трудилась в родной Барагханской школе 
учителем биологии. Будажаб Баторовна про-
водила большую работу по экологическому 
образованию и воспитанию школьников и 
населения: озеленение села, сохранение че-
ремушника. Её работа в научном обществе 
«Малая Тимирязевка» дала неоценимый опыт 
исследовательской работы учащимся. Многие 
годы она являлась руководителем юннатско-
го движения «Юный натуралист», «Голубой 
патруль», «Зеленый наряд Отчизны». Благо-
даря Будажаб Баторовне, её кропотливому 
и неустанному труду пришкольный участок 
с плодово-ягодным садом стал одним из из-
вестнейших и лучших в районе и республике. 
Многие ученики Будажаб Баторовны стали 
агрономами, ветеринарными врачами, меди-
цинскими работниками, учителями биологии. 

Неиссякаемая энергия, умение целена-
правленно двигаться к поставленной цели, 
высокий профессионализм, замечатель-
ные деловые и человеческие качества сни-

скали заслуженный авторитет и уважение 
к ней. Будаева Б.Б. награждена грамотами 
управления образования, Министерства на-
родного образования БурАССР, РК ВЛКСМ, РК 
КПСС, удостоена звания «Отличник народного 
просвещения РСФСР». Будажаб Баторовна с 
супругом Базаром Ламатхановичем воспита-
ла шестерых детей, помогала  растить и вос-
питывать внуков. 

Коллектив и ветераны педагогического тру-
да Барагханской средней школы  выражают 
глубокое соболезнование родным и близким  
по поводу с безвременной кончиной горячо 
любимой жены, мамы, бабушки Будаевой Бу-
дажаб Баторовны, ветерана педагогического 
труда. 

Будаева Будажаб Баторовна

Сердечно поздравляем нашего дорогого, любимого папочку, дедушку Цыбикова 
Баира Очировича с 60-летним юбилеем!

Все самые добрые в мире слова
Тебе сегодня говорим,
семейства нашего глава!
Лишь для тебя они звучат,
ты самый светлый человек,
наш замечательный, родной.
Живи и здравствуй долгий век,
Любимый наш, дорогой!
Тебе всего лишь – шестьдесят 
Чтоб  никогда ты не болел,
Чтоб  никогда ты не старел.
Чтобы вечно  был ты молодым,
Мудрым, добрым и нежным таким!

С поздравлениями: супруга, дети, зятья, внуки.

ВНИМАНИЕ! ИНДИВИДУАЛЬНЫМ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯМ!
Открылся новый оптовый центр «МирТекс»!
Мы предлагаем: одежду для всей семьи, домашний текстиль, чулочно-носочные 

изделия, постельное белье, головные уборы, ткани, пряжа.
Приглашаем за выгодными покупками!
Наш адрес: г. Улан-Удэ, ул. Сахьяновой, 9б.
почта: Opt.mirtex@mail.ru; тел. 8(3012)297-700, доб. 314/315

Объявление

• Кредитная помощь и консультация 
на выгодных условиях, даже с пло-
хой К.И. Тел: 8 (495) 929-71-07.

• В магазине «Большой Северный» 
имеется в продаже мясо свиное 
- 250 руб. за кг., стегно переднее - 
230 руб. за кг. тел. 89085968430.

    «В соответствии со статьей 28 Федерального закона от 06.09.2003 г. №131-
ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской 
Федерации», со статьей 11 Устава муниципального образования «Курумканский 
район» проводятся публичные слушания по проектам: Внесение изменений в 
Правила землепользования и застройки сельских поселений:

- СП «Майск», 12 марта 2018 г. в 09.30 часов в здании администрации СП 
«Майск»,

- СП «Могойто», 12 марта 2018 г. в 10.30 часов в здании администрации СП «Мо-
гойто»,

- СП «Барагхан», 12 марта 2018 г. в 14.00 часов в здании администрации СП 
«Барагхан»,

- СП «Курумкан», 12 марта 2018 г. в 16.00 часов в здании администрации МО 
«Курумканский район».

     Инициатор слушаний: администрация муниципального образования «Ку-
румканский район». 

     С материалами проектов можно ознакомиться в кабинете №317 здания АМО 
«Курумканский район», тел. 41739.

Администрация МО «Курумканский район»

Объявление Поздравляю Гармаева Ревомира Баяровича с 80-летним юбилеем!
Вам сегодня восемьдесят,
А не скажешь так на первый взгляд,
Вы энергичны, бодры и мудры,
Уверенности в себе полны!

С прекрасным юбилеем поздравляем,
Крепчайшего здоровья искренне желаем,
Пусть вас ценят, любят, уважают,
Пускай заботой родные окружают!

С пожеланиями: Тарасова Санжидма Бадмаевна.

 В Бурятии  в 2017 году умер-
ло 9596 человек, коэффициент 
смертности в республике со-
ставил 10,6 умерших в расчете 
на 1000 населения. Как сооб-
щает со ссылкой на Бурятстат 
Восток-Телеинформ, в респу-
блике по сравнению с январем 
– ноябрем 2016 года отмечено 
снижение смертности в рас-
чете на 100 тысяч населения 
по причине смерти «старость» 
– на 17,7 %. Основными при-
чинами смерти населения в 
республике являются болезни 
системы кровообращения, на 
которые пришлось в прошлом 
году 40,4 % всех смертей, а так-
же новообразования, от кото-

рых умерло 17,3 %. В 14,6% слу-
чаев причинами смерти стали 
несчастные случаи, отравления 
и травмы. 

При этом, по сравнению с 
2016 году меньше на 13% стало 
смертей от болезней органов 
пищеварения, число смертей 
от болезней системы кровоо-
бращения сократилось на 9,5 %, 
от инфекционных и паразитар-
ных болезней – на 9%, от не-
счастных случаев, отравлений 
и травм – на 7,5 %, болезней 
органов дыхания – на 7,1 %. 

В то же время наблюдался 
рост числа умерших от болез-

ней эндокринной системы, 
расстройства питания, наруше-
ния обмена веществ в 1,5 раза, 
неизвестных причин смерти 
– на 13,4 %, новообразований 
– на 3,3 %, болезней нервной 
системы – на 1,5 %.

В возрасте до 1 года умерло 
84 младенца. Коэффициент 
младенческой смертности со-
ставил 6 новорожденных на 
1000 родившихся и снизился 
на 3,2 % по сравнению с уров-
нем аналогичного периода 
2016 года.

ИРА «Восток-Телеинформ»

В Бурятии стали меньше умирать от старости, но 
чаще от рака и болезней нервной системы 

«Почта России» оцифровала квитанции 

ФГУП надеется ускорить выдачу посылок 

«Почта России» ввела в Москве электронную 
подпись для получателей посылок и заказных 
писем. Ее использование позволит не заполнять 
бумажную квитанцию для каждого отправления, 
достаточно будет назвать код из СМС. Во втором 
квартале 2018 года проект планируется запустить 
и в других регионах. Нововведение усиливает 
конкуренцию с курьерскими компаниями, осо-
бенно в сегменте заказов из Китая, считают участ-
ники рынка. 

Во всех отделениях «Почты России» в Москве 
клиенты теперь могут получить отправления, не 
требующие оплаты, с помощью простой электрон-
ной подписи, рассказали “Ъ” во ФГУПе. Для этого 
клиенту надо один раз предъявить в почтовом 
отделении паспорт и заполнить регистрационную 
форму с указанием паспортных данных и номе-
ра мобильного телефона. После этого больше 
не придется заполнять бумажные извещения: 
при поступлении в отделение заказного письма 
или посылки получателю будет приходить СМС с 
кодом, который надо назвать, чтобы получить от-
правление. Во втором квартале 2018 года сервис 
планируется масштабировать на другие регионы 
России. 

Услугу тестировали пять месяцев в девяти сто-
личных отделениях, сообщил замгендиректора 
предприятия по посылочному бизнесу Сергей 
Малышев. По его словам, замеры показали, что 
выдача отправления по новой технологии про-
исходит в пять раз быстрее. Введение простой 
электронной подписи также позволит уменьшить 
операционные расходы «Почты России» за счет 
затрат на печать бумажных извещений, то есть 
закупку бумаги и картриджей для принтеров, рас-
считывают во ФГУПе. 

Главный вопрос, который решает нововведе-
ние,— рост производительности труда на «По-
чте России», считает президент Национальной 
ассоциации дистанционной торговли Александр 
Иванов. Топ-менеджер крупной логистической 
компании считает, что сервис будет востребован. 

«Основная масса покупателей, получающих за-
казы в почтовых отделениях,— пользователи ки-
тайских маркетплейсов, и зачастую люди получа-
ют по три-четыре низкостоимостных отправления 

одновременно. Оформление бумажной формы 
на каждое — сомнительное удовольствие»,— 
говорит собеседник “Ъ”. Трансграничный сег-
мент во многом обеспечивает рост всего рынка 
e-commerce, оценивали ранее в Ассоциации ком-
паний интернет-торговли. В 2017 году его доля в 
обороте российского онлайн-ритейла выросла с 
33% годом ранее до 37%, или 410 млрд руб. Боль-
ше всего товаров россияне покупают в Китае: 
доля отправлений из этой страны составляет 
90%, из ЕС — 4%, из США — 2%. 

Николай Никифоров, глава Минкомсвязи (ци-
тата по «Интерфаксу») 

Мы видим десяти-, даже двенадцатикратный 
рост за последние четыре года по объемам им-
портных посылок, которые приходят в страну, 
прежде всего из Китая 

Директор по продажам DPD в России и SPSR 
Express Наталья Плетнева проводит аналогию с 
набирающими популярность постаматами, ссы-
лаясь на исследование DPD Group E-Shopper 
Barometer, согласно которому более 80% рос-
сийских онлайн-покупателей хотели бы забирать 
посылки именно таким способом, то есть без за-
полнения бумаг. «Активные покупатели, среди 
которых почти половина миллениалов (людей в 
возрасте от 18 до 34 лет), и так живут в “цифре”: 
более 60% заказывают товары через смартфоны, 
выбирают интернет-магазины по отзывам в соц-
сетях и т. д. Они оценят такую услугу»,— считает 
она. 

Для курьерских служб запускаемый «Почтой 
России» сервис усложняет конкуренцию, счита-
ет собеседник “Ъ” на логистическом рынке. Для 
них ситуация в последнее время и так уже ослож-
нилась, напоминает он, в рамках эксперимента 
Федеральной таможенной службы по проверке 
посылок из-за рубежа, который проходит с 7 
декабря 2017 года до 1 июля 2018 года, компа-
нии должны предоставлять большое количество 
данных еще до таможенной очистки отправле-
ния. Так, клиенты служб DHL Express, UPS, SPSR 
Express, DPD и Pony Express должны предоставить 
свой ИНН, а также скриншот или ссылку на при-
обретенный товар для контроля его стоимости. 
В низкостоимостном сегменте, заключает собе-
седник “Ъ”, покупатели не хотят связываться с 
курьерским каналом именно по этой причине. 
kommersant.ru

Бурятия Life

Бумажные извещения в «Почте России» заменят 
SMS-оповещением   


